

# EL REPUBLICANO

## DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., domingo 11 de febrero de 1912 || Núm. 24

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

### ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.  
Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

### SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,  
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

### CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,  
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Clmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

Alfredo Tosi,

Propietario

## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## La Competencia

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

RAMON MADRIGAL

## De Justicia

### Juzgados y Alcaldías

En sumaria por abuso de autoridad contra José Arias y Carlos Fernández, se dió audiencia á éstos sobre el contenido de la prueba.

—Pasó al Juzgado la sumaria para averiguar la causa de las heridas que sufrió Manuel May.

En sumaria contra Jorge A. Mineros se libraron exhortos á Managua.

—Se recibió declaración al Presidente de la República en sumaria por daños contra Alberto Murillo en perjuicio del Estado.

—Se decretó auto de prisión y enjuiciamiento contra José Zúñiga Mora y Apolonio Agüero Monge por el crimen de homicidio ejecutado en perjuicio de Serapio Mora Garbanzo, ocurrido en San Rafael de Desamparados. (Hecho relatado en nuestro número de ayer).

—Se dictó auto de prisión y enjuiciamiento contra León Zeledón Bogantes por estafa en perjuicio del establecimiento «La Fama» de Herrero Hnos.

## Sucesos del día

En un solar propiedad de la señora F. Vargas dormía muy amartelada una pareja de tiernas tortolas que apesar de estar tendidas en el duro suelo, soñaban hallarse sobre un lecho Imperial estilo Carlos V; más el eco de su alegre pesadilla llamó la atención del vigilante que pasaba de servicio, y la curiosidad ó el cumplimiento de su deber, lo llevó hacia el lecho nupcial, sorprendiendo fatalmente á la infeliz pareja para quien pedimos indulgencia puesto que según declararon carecían de celda donde alojarse.

Nada de raro sucede en la tranquila ciudad capitalina, según se desprende por los partes de policía de ambas secciones. Abumban sí, lo de costumbre;... ébríos... vagos y rateros en grado superlativo. Se celebra alguna que otra parrandita movida por la fuerza alcohólica pero esta no perturba el orden porque marcha á todo vapor con velocidad automovilística.

## ACUERDOS TOMADOS por la Municipalidad de San José en la última sesión

Vista la instancia de don Félix Acosta Rojas para que se le compre una faja de terreno y parte de una casa de su propiedad para la ampliación de la calle que ha de unir la 10ª con la 12ª Norte en el Rincón de Cubillos, se acordó aprobarlo y autorizar al señor Gobernador para que proceda á hacer la escritura.

Se acordó solicitar el Informe del Procurador Municipal para resolver si es á la Municipalidad, ó á los tribunales comunes á quien corresponde resolver un asunto relacionado con una paja de agua que está entre San Vicente y Coronado.

Fué desechada la solicitud presentada por el señor José Garro en la que pide se le extima del pago de alquiler de un local en el Mercado.

Leída la solicitud que hacen los vecinos de Mata Redonda para que se les conceda un auxilio con el fin de instalar la cañería, se acordó pasar Informe al señor Gobernador.

Se acordó la prolongación de una calle, á solicitud del señor Julio Alvarado.

La señora Marcelina Rodríguez solicitó de la Municipalidad se le extima del pago de un impuesto acordando sin lugar la petición.

Se comisionó á don Claudio Coto para investigar quien celebró el traslado de una quebradora municipal al barrio de Amón con los señores Chaves y Lutz, por cuyo trabajo cobran ₡ 400.

Vista la nota que dirige á esta Corporación el Presbítero don Andrés L. Ma-

rín, cura de San Juan, en que manifiesta que por estar incompleta la Junta Edificadora de aquel lugar, se hace falta integrarla con un miembro propietario y tres suplentes nuevos, adjuntando una lista de candidatos para que la Municipalidad se sirva nombrarlos, se resolvió aplazar ese asunto en espera de las gestiones del Síndico.

Vista la solicitud de los señores Felipe Larrad y Cérvelo Zamora en que manifiestan ser arrendatarios de las tiendas números 27 y 30 respectivamente del Mercado, y que habiendo el segundo cedido al primero parte del derecho que tiene á fin de agrandar el local, piden á esta Corporación se les autorice para hacer varias reformas y tomar nota del rebajo de alquiler del señor Zamora y el aumento al señor Larrad en proporción, acordando de conformidad.

Se transfirió para resolver en otra sesión la solicitud de la señora María Luisa Argüello de Vars de Brenes, sobre la venta de una faja de terreno para abrir una calle.

Se acordó autorizar al señor Gobernador para la compra de un terreno al señor Santiago Fernández y destinarlo á la prolongación de una calle.

Leída la solicitud de don Moisés Solís en que manifiesta que posee una finca entre Avenidas 8ª y 6ª Este y teniendo que procederse á la apertura de la misma para la continuación de la calle Serdesea saber si puede ó ne edificar, para lo cual propone al Municipio le compre el terreno que de su finca necesite, acordando aplazar esta resolución para cuando haya fondo disponibles.

## NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

## EL GREMIO

Almacén de Abarrotes

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva á diario todas las mercaderías

## LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

## GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza.

Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exja.

## GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

•••• ¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !! ••••

Es'a fábrica queda situada 100 varas al O. de la esquina Noroeste del Mercado. Haganos Usted una visita.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

# Cómo murió Marín

## DE LUIS LAMARQUE

MARÍN, el poeta puertorriqueño que llegó a Cuba con la vihuela a la espalda y el fusil al hombro; Marín, el simpático soñador, el autor inspiradísimo de *Guarín* y de *El Trapo*; Marín, el genial poeta bohemio, el amigo bueno y sincero, el revolucionario fanático como un polaco errante ¿sabéis cómo murió?

Fue un crimen... Esperad! Ya veréis.

La Trocha del Júcaro a Morón era una barrera intranqueable, erizada de fortines y cercas de alambre de púas; de fosos, zanjas, atolladeros, guardias, rondas etc. Era toda la impedimenta material posible que España colocaba en medio de la isla para evitar que las ideas pasaran desde el Oriente rebelde hasta el pacífico y laborioso Occidente. La isla estaba prácticamente cortada a medio con la Trocha que se extendía del Júcaro a Morón.

Este Morón queda en la costa norte de la isla, en el fondo de un lago ó bahía llamada de La Leche. Y esta bahía tiene en la boca un gran cayo, el de Turiguanó, que viene a ocupar en la bahía de La Leche, una posición semejante a la que ocupa Cuba en el Golfo de Méjico. Es la llave de la bahía, lo mismo que Cuba es la llave del Golfo.

España gastó millonadas en hacer la trocha; pero no dio importancia a Turiguanó. Gastó un dineral en construir una puerta de acero templado, pero no se le ocurrió gastar un centavo en la cerradura.

Por la isla de Turiguanó pasaban, pues, los insurrectos de Oriente a Occidente, con gran maravilla de España que tenía cuarenta mil soldados consagrados a impedir que eso se realizara.

Para pasar por la isla de Turiguanó, había, no obstante, que realizar verdaderas proezas. Antes de llegar a la isla y después de pasarla, hay que cruzar dos brazos de mar, con el agua al cuello, algunas veces; a nado otras.

Esta isla es toda ó casi toda de manglares. No tiene verdadero suelo, sino un inmenso dédalo de raíces aéreas, entrecruzadas, curvas diabólicas; y por sobre ellas, ó por debajo de ellas, era como únicamente se podía franquear la Trocha y atravesar la isla. De modo que haciendo equilibrios sobre aquellas raíces enmarañadas, hay que caminar lo menos cuatro leguas, después de haber pasado nadando un brazo de mar.

Entre los arrojados adalides que salvaban una vez la Trocha intranqueable, iba Marín con unos cuantos patriotas más. Pasaron el brazo de mar, pero cuando llegaron a la isla de Turiguanó, Marín tiritaba a los accesos de la fiebre moral que había hecho presa en él.

Empezó a caminar temblando de frío, por sobre el enmarañado dédalo de raíces de los manglares de Turiguanó; pero cuando con toda la suma de su esfuerzo había adelantado penosamente un cuarto de legua, realizando la perenne gimnasia de subir, bajar, deslizarse, arrastrarse... ya no pudo más... Sus compañeros, saltando de raíz en raíz como gorilas en un bosque africano, se acercaron a él, le colocaron en una hamaca y cargaron a cuestas... Pero era imposible! Los movimientos distintos a que obligaba la irregularidad de aquel suelo infranqueable, producían tales sacudimientos en el extenuado cuerpo del pobre Marín, que los que querían salvarlo lo estaban matando. Era preciso subir unas veces a un árbol con el cargado; otras, era necesario penetrar en el mar, cruzarle por entre las raíces, arrastrarle por entre ramas angulosas y punzantes como zarzas. Aquello era un suplicio horrible. Marín suplicó que colgaran su hamaca de dos árboles y que le dejaran allí. Ninguno quiso acceder a ello; pero él insistió, rogó, lloró... "¡Me estáis matando!"—dijo angustiado. "Dejadme ahora, y volved mañana por mí...!"

Llovía. Los mosquitos y los jejenes tenían ya rabiosos a los hombres en fuerza de infiltrarles veneno con sus picaduras; tenían hambre, tenían prisa... Al fin dejaron a Marín en su hamaca, colgada de dos mangles, y prometieron volver por él con gentes frescas y auxilios.

Marín se quedó solo en medio de la isla de Turiguanó. Los accesos de la fiebre que lo minaba, hacían temblar los mangles de que su hamaca pendía y por debajo de él se extendía la red inmensa é impenetrable de las extrañas raíces que parecían indescifrables jeroglíficos dantescos, negros como la página espantosa de un infierno grabada por Doré.

Los enjambres de mosquitos rodeaban la hamaca; los jejenes pasaban al través del tejido de ella y prendían en la carne del poeta, que rechinaba los dientes, temblaba y sostenía la emisión de un suspiro tanto cuanto era larga su calentura.

Pero al día siguiente vendrían sus compañeros con alime tos y medicinas, frazadas y agua fresca... agua limpia, dulce, transparente. Sólo quería ahora el poeta, agua, que se le antojaba néctar, la medicina no le hacía falta; agua, porque su garganta era un volcán; y en el semidelirio de su fiebre, recordaba que el agua era dulce, fresca, brillante como diamante líquido, como cristal; pura, suave, vivificadora; tenía el agua trasparencias, reflexiones irisadas, relampagueos deslumbradores; pero, sobre todo, era pura, limpia, dulce, fresca...

A los compañeros de Marín los reclamó el servicio en otra parte, y cuando un mes después volvieron a Turiguanó, en busca de Marín, encontraron en la hamaca su esqueleto abrazado a su fusil.

## 50.00 de GRATIFICACION

daré a la persona que me entregue ó me de aviso donde se halla una yegua melada con un potrero de 7 a 8 meses, retinto y patas blancas.

La yegua tiene una cicatriz en la frente.

**Roberto Sánchez**

### Edificio para la legación chilena

Valparaíso, 9.—Muy favorablemente se ha comentado la unánime acción de la Cámara de Diputados al votar por el gasto de 110.000 de dólares para comprar un edificio para el uso de la Legación Chilena en Washington.

Según los últimos informes del interior la cosecha de tabaco será muy buena.

### Llegó la familia real

Madrid, 9.—A causa de la gran tempestad detuvo su marcha el real tren; a su llegada a esta ciudad fueron recibidos por la real familia y altos dignatarios del Gobierno, haciéndose una magnífica recepción.

### Militares heridos

Mejilla, 9.—El «Sagunto» que salió de Almería después de luchar durante 8 horas con el temporal, llegó aquí con tres heridos, entre ellos el General Seria.

### Pérdidas inmensas

#### El temporal destruyó muchos edificios

Cádiz, 9.—Ha sido arrastrada parte de la muralla; el banco de los puntales ha sido muy perjudicado habiéndose anegado las casas próximas a la playa y destruido los almacenes de la Junta de Obres del Puerto y otros edificios arrastrando gran parte de mercancías. La barra y el malecón fueron destruidos. Ingenieros en Jefe han calculado que las reparaciones que habrá que hacer costarán cuatro millones y medio de pesetas. Todos los ríos de la Provincia se han desbordado. La fragata «Enriqueta» que salió para Buenos Aires perdió su cargamento de sal que llevaba.

### Movimiento diario

#### Nacimientos

María de María Mendoza.  
José Ángel de Susana Solano.  
Ofelia de Miguel López y Carmen Ruiz.  
María de Dionisio Fernández y Leonor Rivera.  
Manuel de Anita Mora.

#### Pasaportes

Benigna F. Smith, para Colón.  
Claudio Fonseca, para E. U. de A.  
Oliva Marriatt, para Jamaica.  
Augusto Trigueros, para San Salvador.  
Vicente Veltrano y familia, para New York.  
Jorge Villafranca, para New York.  
Guillermo Fonseca, para New York.

#### Defunciones

María Mendoza.  
Ramón Umaña, de 11 meses.  
María Fernández, de 1 mes.

## Nueva Relojería

### DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.  
Frente a la Plaza de la Artillería.

## Captura de la gasolina "Guacimal"

### POR TELEGRAFO

Puntareñas 10  
La gasolina "Guacimal" fué capturada en «Las Agujas» (30 millas de Puntareñas), por la gasolina «Abangares», la que había ido en su busca llevando una escolta de policía. Fueron también capturados los que hicieron uso de ella, quienes no dan explicaciones del por qué de ese proceder. Los inculcados permanecen presos.

CORRESPONSAL

# EN SERIO Y EN BROMA

No hay gente que hable más que los barberes, y no se resentían por esta afirmación los sastres. El Cholo Antillón, por ejemplo, que habla menos que Domingo—que es la tapa en la materia—lo vuelve a uno loco en dos segundos; Basilio no habla más porque no hay más tiempo; Pascual es una máquina; Maltés, no se diga, que ése lo mismo que Santana, cuando no hay con quien, hablan solos.

Y así, por el mismo tenor, son todos; cualquiera de ellos es capaz de darle las malas al mismo maestro Brenes, que entre los sastres es el que lleva la batuta. Mientras el maestro lo talla a uno, le expone todo un programa político-anarquista.

Pues bien, decíamos, los barberes son la última palabra, como quien dice, el disloque, la hipotenuza.

Y lo peor del caso es que los malditos conocen las altas cuestiones de Estado mejor que nuestros estadistas, y en materia de noticias viven al día, saben más que nosotros los periodistas.

Ayer nada menos, caímos bajo la tutela suave de uno de estos tiranos que se permiten tomarle a uno el pelo de todas maneras. Se le ocurrió al tal, como es de costumbre que se les ocurra, que teníamos el pelo largo, larguísimo, casi jambrezo; que nuestras barbas eran luengas, interminables; y que un champú era la hora llegada para que quedáramos al tres.

## Todas las provincias españolas sufren las consecuencias del temporal

Valencia, 9.—En Jurco ha llovido tanto que dos casas se hundieron, de una de ellas se extrajeron un anciano paralítico y su hija en estado de gravedad.

Málaga, 9.—Llueve tanto que la línea férrea ha sido cortada paralizando el tráfico. El agua tiene un metro de profundidad. El mar ha inundado los paseos las calles están anegadas.

Coruña, 9.—El mar está imponente, ha destefido las murallas y sus abrigos. La mayoría de las embarcaciones han sido averiadas. Las mareas han inundado varias casas de la playa.

Córdoba, 9.—En Guadalquivir ha subido 6 metros, derribando 3 casas del barrio Espiritusanto, se ha anegado la fábrica de harina. En la isla Cristina el ciclón ha averiado a las embarcaciones tanto de vela como de vapor. La marea ha circundado la población; público alarmado.

## Clausura de compañías y dependencias italianas

Constantinopla, 9.—El Gabinete resolvió clausurar todos los establecimientos de Italianos existentes en Turquía, incluyendo los bancos privados, compañías de seguros y el hospicio italiano de Icutaro.

## Conferencia de A. Haya

La Haya, 9.—Se anuncia que la tercera conferencia de las potencias no tendrá lugar sino hasta en 1915; se espera que el Palacio Carnegie estará terminado en 1913.

## Nuevo Embajador

Washington, 9.—El Presidente Taft ha sido informado por el Secretario Knox que el Gobierno francés encontró persona grata para reemplazar al Embajador Bacon, al ex-Gobernador de Ohio, Mr. Herrick.

## Mr. Morgan dona 50,000 dollars

Berlín, 9.—Mr. Morgan ha donado... 50,000 dollars a la Universidad de Gotingen Hannover, donde estuvo cuando niño.

## Río Branco sigue grave

Río Janeiro, 9.—La condición del señor Río Branco no ha cambiado pero se cree imposible salvarlo.

Por su puesto que nada de eso había; lo único que sí había era un modestísimo colón que tranquilamente reposaba en el fondo de nuestro bolsillo y que para nuestro hombre era una magnífica perspectiva.

Y ya nos tienen ustedes oyendo cosas: empezábamos a dormiros, arrullados por el cric-crac de la tijera, cuando, de improviso nos asaltó con esta pregunta:

¿Y usted qué sabe de la Fábrica?

—Yo? hombre que allí hay mucho guaro, no sé más.

—¿Y del chanchullo?

—¿Qué chanchullo?

—Hombre, hombre, qué raro que usted no sepa nada.

Y el hombre se soltó con verdaderas ansias, y nos llevó y nos trajo, y nos hizo cálculos y nos demostró de mil maneras que el negocio ése de la Fábrica, era un magnífico negocio para muchos, menos para el Gobierno, que al fin y a la postre es quien paga los platos rotos y hasta los buenos.

Dichosamente llegamos al champú y go a head, pudimos desprendernos de la charla del buen informante en momentos en que otra víctima que hacía dos horas esperaba, ocupaba el puesto que dejábamos nosotros é interrogada por el barbero:

—¿Cómo quiere que lo arregle? el cliente contestó:

—Callado.

CARLITOS.

## Un revolucionario arrestado

Constantinopla, 9.—Mr. Bolekovich miembro del comité revolucionario ha sido arrestado. Se le acusa de estar mezclado en un complot para asesinar a un miembro del gabinete, Mr. Tenegriño.

## Conferencia en la Academia de Ciencias de París

París, 9.—El Príncipe de Mónaco dió en la Academia de Ciencias de París una conferencia sobre oceanografía.

## Personaje que rechaza un alto puesto

Londres, 9.—Mr. Carter, que rehusó el puesto de Ministro ante el Gobierno Argentino regresará a New York.

## El alza del trigo en Europa

New York, 9.—Los poderosos mercados de trigo en Europa están empleando toda su inteligencia a fin de que el artículo suba, y efectivamente ha subido un centavo el bushell.

## AVISOS ECONOMICOS

**LOS VERANEANTES.**—Alquilo una magnífica casa amueblada, bien ventilada, propia para pasar la temporada veraniega una regular familia. Está situada en el medio barrio Norte; apenas se gastan 15 minutos para ir al centro.—Entenderse en San Joaquín con su propietaria, Clementina Ramírez.—San Joaquín de Heredia, 7 de febrero de 1912.

**OPORTUNIDAD.**—En venta un billar americano con todos sus útiles. Entenderse con Fernando Magri en la casa de huéspedes de Mariana de Magri. Avenida 3ª, 150 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. 1 mes. Enero 31.

Se vende un establecimiento de flores del país y extranjeros y pulpería, situado en un magnífico punto de esta ciudad. La patente es baja. En esta Administración se informará.

Vendo el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.

Un joven con buenas recomendaciones y que entiende de agricultura desea colocarse en una hacienda. Informes en esta oficina. 4-8 v.

**AVISO INTERESANTE.**—Persona entendida en el cultivo del café, caña, arroz y tabaco y sus beneficios, igualmente que aserrador y otros conocimientos útiles para una finca, ofrece sus servicios. Informes en esta oficina.

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.  
San José, 25 de enero de 1912. Apartado 408



## PANADERIA DEL COMERCIO

### NEGRINI HNOS. --- Heredia

Casa la más favorecida del público herediense y poblaciones circunvecinas por la inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo.

Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

**Capital liquido pagado: c/. 1.700,000-00**  
**UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES**  
 para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,  
 etc. etc. con nosotros

**El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en C/. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persiatiendo en nuestro conocido lema:  
**CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO**

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
 BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

# LA VIDA PASA

De uno de los evangelios apócrifos

—Y aconteció que Simón, al que también llamaron Pedro, y Juan, el discípulo que amaba Jesús, se presentaron delante de él.

—Y hablando Simón, dijo: hé aquí que voy desacuerdo entre nosotros.

—Fuimos á donde nos mandaste, y en el camino encontramos á un hombre moribundo.

—Y ese hombre daba grandes alaridos y voces de queja y se lamentaba con angustia.

—Y viéndonos no cesó en sus lamentos, sino que los esforzaba.

—Había sido herido de muerte por un su enemigo, cuando él mismo se preparaba á traición para atacarlo.

—La historia que nos contó de su vida era triste, ciertamente: había sido aquel hombre tan desgraciado que daba lástima el verlo; y conocimos que no mentía, sino que hablaba la verdad.

—Juan, compadecido, quería que hombre tan infeliz, muriese, al menos, exento de pecado, y me invitó á que hiciéramos uso del poder que nos diste, perdándole los que había cometido.

—Tú nos habías dicho que donde estuviéramos juntos, habíamos de estar de acuerdo para que el perdón se efectuase. Y, yo, por mi parte, me negué á perdonar, porque el hombre no se arrepentía, afirmando que había hecho bien en atacar á su enemigo, que era un hombre infame, de quien había recibido grandes injusticias.

—Y quejándose con amargura de Dios, que había hecho siempre triunfar á los perversos contra él.

—Tiene razón Pedro, dijo con acento grave Jesús.

—No es eso todo, Maestro, continuó diciendo Simón.

—Alejéme Juan con un pretexto, mintiendo; y como yo desconfiara, después de un momento, volví sobre mis pasos, y vi que era fundada mi sospecha.

—Dijiste que estando uno de nosotros solo, ese podría perdonar por sí mismo.

—Y llegué á tiempo de saber que para usar de esta facultad me había alejado Juan, y sin que hubiera arrepentimiento, habló éste con gran ternura al moribundo, y lo perdonó y lo hizo morir en paz.

—Y yo creo que hizo mal en alejarme mintiendo, y mal en perdonar al impertinente.

—Razón tiene Pedro, — volvió á decir con gravedad el Nazareno.

—Y Simón, sin ensorbercerse, se sintió satisfecho en su corazón, porque había acertado.

—Y el alma de Juan estaba triste. Pero Jesús pasó el brazo por sus hombros, y poniendo la cabeza de Juan sobre su pecho, lo besó.

—Y dijo Jesús: tú eres, ¡oh Juan! y serás siempre, el discípulo que yo amo.

Es copia fiel.

ANTONIO ZAMBRANA

## La salud del Rey de Dinamarca

Copenhague, 9.—El Boletín Oficial anuncia que el Rey mientras pasaba anoche enfermo de repente á pesar de eso la noche la pasó buena, pero la calentura le subió muy poco. La inflamación de pulmones es tan ligera que no constituye peligro; la Reina Teresa también, concótrase indispuesta sufriendo una afección bronquial.

## Depósitos de sal destruidos

San Francisco, 9.—En depósitos de sal los daños son considerables, pues pirámides enteras de este artículo han sido arrastrados. Los barcos balleneros han perdido su velamen. Sus bodegas han sido anegadas inutilizando sus cargamentos. También ha sido arrastrado mucho ganado, muchos edificios han quedado en estado ruinoso. El Arsenal ha sido ocupado.

## El Senado Americano hace lo que no hizo el Congreso Nicaragiense

El Senado americano rechazó de plano las convenciones contenidas en el tratado ó contrato, «Castrillo-Knox» que comprometía la autonomía de Nicaragua por y ende la de Centro América. Queda, en lo tanto, improbadá por el Senado yankee la intervención de Taft en Managua.

## Sensible fallecimiento

A los 36 años de edad, y después de una larga y penosa enfermedad, falleció en la ciudad de Cartago el joven don Francisco Oreamuno Pacheco.

La traidora muerte con sus fatídicas alas tronchó el hilo de su existencia en los mejores años de su vida.

El sepelio tuvo lugar á las 10 de la mañana de ayer con asistencia de numerosos amigos y familiares de dicha ciudad y de esa capital que supieron rendir el último tributo de amistad al amigo que desaparecía para siempre del mundo de los vivos.

Hijo de una de las más prestigiadas familias de Costa Rica, deja con su muerte honda huella en la sociedad cartaginesa donde tanto se le distinguió.

Reciban sus desconsolados padres, don Francisco María Oreamuno y doña Laura Pacheco de Oreamuno y demás familiares, el testimonio más sincero de nuestra condolencia.

## Suicidio en un Consulado inglés

Teheran, 9.—El Gobernador de Tabriz, que se suicidó en el Consulado inglés, dejó á éste una carta en que le rinde los agradecimientos por sus generosos actos en favor de su salvación respecto á la disposición de los rusos de ejecutarlo. También le pide excusas por haber cometido el acto de suicidio en el consulado, pero no dijo la causa que lo obligara á hacerlo.

## Laborantismo de la Prensa

Méjico, 9.—El Presidente Madero niega la certeza de las noticias llegadas á Washington de que el estado de Chihuahua se haya separado de la unión, proclamándose república independiente; dice que tiene confianza y seguridad en la lealtad del General Orozco. Cree que las noticias de movilización de tropas americanas á la frontera, es puramente de sensación para los periódicos.

## Los americanos en las fronteras de México

El Paso, Texas, 9.—Noticias fidedignas llegadas del interior de Méjico, aseguran que la situación es gravísima; que en Chihuahua reina una completa anarquía. 15 millas al Norte de esta ciudad, los americanos capturaron mejicanos armados; éstos manifestaron que no sabían que habían cruzado la frontera.

## Extranjeros que emigran

New Port, 9.—Todos los diarios insisten en que Chihuahua forma una república independiente encabezada por el General Orozco ó Gomez; los extranjeros emigran á Estados Unidos.

## Muerte de un General

Desmoines, 9.—Murió el General James Weaver, candidato que fué á la presidencia en 1892.

## LA VENUS Joyería y Relojería QUINCALLERIA

Artículos de lujo. Novedades y especialidades. Única casa en el ramo. Pedidos á solicitud. Importación directa. Renovación constante.

Eloy Ramírez V.

25 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado, Heredia C. R.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

# Empréstito municipal

Se habla con insistencia de la necesidad en que se halla la Municipalidad de San José de contratar un fuerte empréstito para solventar su actual difícil situación. No se discute acerca de si conviene ó no conviene decidirse por el empréstito.

Cuantos conocen las serias dificultades del Municipio, cuantos saben del monto de su enorme deuda, del servicio agobiante de sus intereses, de sus ingresos y de sus gastos y de las ingentes sumas que el progreso de la ciudad requiere por todas partes, para su ampliación, para su higiene, para su ornato, etc., etc., están de acuerdo en que el empréstito debe verificarse, en que es indispensable la consolidación de la deuda, en que es preciso disminuir el peso del servicio de intereses y obtener el capital necesario para emprender en obras que la época actual reclama.

La disparidad de criterios está en la forma que al empréstito deba darse: ¿de-

ber ser nacional? ¿Conviene más obtenerlo en el extranjero?

Los unos se inclinan á favor del empréstito Interior ó nacional y alegan: que en el país hay capital bastante; que debe preferirse ese capital al extranjero, porque así todo queda entre casa y que no puede argüirse el mayor tipo de interés, porque no sólo está bajando de manera extraordinaria, sino que tiende á bajar muchísimo más.

Los otros sostienen que no, que debe contratarse en el exterior, que así el tipo de interés es mucho menor, que el capital del país tendrá que ocupar colocación en el país y vendrá á servir á quienes lo necesitan, á un tipo de interés más moderado y vendrá á fomentar el adelanto y la prosperidad de nuestra agricultura y de nuestras industrias.

Nos proponemos estudiar estas cuestiones, ya que el asunto reviste verdadera importancia y emitir sobre ellas nuestra opinión.

## ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas



Oficina: Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

# Brillante conferencia en el Departamento de Agricultura

Ante numerosa y selecta concurrencia que llenaba los salones del Departamento de Agricultura dió la noche del viernes el señor don Raúl Chacón, una brillante conferencia cuya tesis estuvo basada en la "Fertilización de los Cafetales de Costa Rica"; tema que viene desarrollando en las distintas conferencias que con resultados satisfactorios ha realizado en todos los distritos rurales de la República.

Después de dar algunas cifras relativas á la producción del café en Costa Rica durante los 15 años, y de demostrar cómo podrían los agricultores, siguiendo las enseñanzas del Departamento de Agricultura, aumentar la riqueza pública en unos tres millones de colones al año, trató de las causas que contribuyen á la disminución de la fertilidad de los cafetales en el orden siguiente: causas físicas, como son la dureza del suelo, y la falta de humus, se remedian fácilmente mediante el cultivo enérgico de la tierra en época de sequía con el arado, y la aplicación de abonos orgánicos, como estiércoles, brizas, papas, aserrín, abonos verdes, etc. Causas de orden Biológico: como son la falta de intensidad del fenómeno de la nitrificación debido á la falta de aire en la tierra ó á su acidez, consecuencia de su falta de elemento calórico, y la acumulación en la tierra de elementos tóxicos, se remedia como las anteriores, mediante el cultivo enérgico de la tierra, asociado á la aplicación de la

cal; agotamiento de los elementos generales de la tierra como el nitrógeno, la potasa, el ácido fosfórico y la magnesia, se remedia mediante la aplicación de los fertilizantes minerales que el Departamento de Agricultura tiene siempre á disposición de los agricultores.

El conferencista dió una fórmula, la más económica y racional para llegar á obtener una cosecha de 20 fanegas por manzana.

El costo de los fertilizantes, incluyendo la cal y la mano de obra para su distribución, no excede de 80 colones por manzana.

Insistió además sobre la importancia de dar á las plantaciones todos los cuidados culturales y necesarios, como son las podas, limpias, abrigo etc., y demostró que es un principio altamente económico y reproductivo, gastar mucho y bien en los cafetales, porque cuanto más se gasta por manzana dentro de los límites que la ciencia aconseja, menos cuesta el hectólitro y mayores son los beneficios que ha de obtener el cultivador.

La disertación teórico-práctica que en esta conferencia mostró el señor Chacón, encierra, si se sabe aplicar, un emporio de riqueza y de porvenir para el país.

Todos los temas que el conferencista desarrolló, con un lenguaje claro y correcto, fueron calurosamente aplaudidos por el numeroso auditorio que le escuchaba.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATRIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Ganchoche, Zarazas, americanas, Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

## Juegos de Sport

### Partida de Foot-ball

Hoy á las 2 y media de la tarde en la Plaza de la Fábrica tendrá lugar una reñida partida de foot-ball entre los clubs «América» y «Morazán».

El primero que son los azules lo forman los jóvenes Luis L. Vargas, Capitán: Hely Castro, Carlos López, Enrique Sticho, Antonio Cartín, Wilfredo Leitón, Federico Estrada, Rubén Zapata, Anselmo Soto, Marcial Varela, Adolfo Briceño, y como suplentes figuran Fabio Leitón, Gonzalo Sánchez y Alberto Sandoval.

El bando segundo, ó sean los blancos, lo compone Francisco Aguilar, Capitán: Roberto Gócher, Manuel Matarrita, Federico Gutt, Mariano Mora, Luis Scott, Herman Solano, Rafael Chacón, Arturo Lutchanling, Jesús Carvajal y como suplentes, Vicente Tórris y Ricardo Bermudez.

Juez del campo Ricardo Fourrier. El premio que ambos bandos se disputan consiste en medallas de plata.

Hay gran entusiasmo entre la juventud capitalina por ver el resultado de esta partida que promete quedar lucidísima.

## De Heredia

Domingo, 11.

Los que viajan.—Hoy nos quedamos solos:

José Joaquín, Vico, Fuentes, Hernán, Tobias, Eliberto, Restrepo, Roberto, para Barba.

Juan Rafael, Alfredo, Ernesto, Euardo, para el Gallito.

José Leandro, para el «Montes». Quilín, Beto, Neto, Tonelo, Luis T., para el «Montes».

Licho, Chaco, para «Guardia.» —Miguel, Israel, para Cartago.

—Los Gardián, para Echeverría. Y nos quedamos Octavio, don Manuel, Juan R., Bernardo y yo.

CAVILOSO

## Ultimos acuerdos del Colegio de Farmacéuticos

Se concedió patente de botiquín para establecerse en la ciudad de Heredia al Dr. Policarpo Trejos.

Se recibió la atenta comunicación del señor Ingeniero don Enrique Jiménez Nómez, aceptando el nombramiento de Profesor de Física y Botánica de la Escuela de Farmacia.

Se autorizó el pago por útiles de escritorio valor de ₡ 74 á don Avelino Alsina.

Se recibió nota del Licenciado Elías Granados en que comunica la aceptación del cargo de Inspector en la Escuela de Farmacia.

Por pedirlo así, se canceló la patente de botiquín, á Dolores Vásquez, vecino de Grecia.

## Ferrocarril al Pacífico

### Balance de comprobación

Resumen económico del año 1911

	DEBE:
Invertido en nonstrucciones, mueblaje y material rodante según detalle en cuadro n.º 6.....	386508 80
Saldo invertido en cimiento, depósito: metálico, metales, carbón, leña, traviesas, etc.....	88234 65
Siendo pendiente pérdidas del año.....	1242 00
Aumento saldo deudor de cuentas corrientes.....	5036 03
<b>HABER</b>	
Saldo: suplido por el Supremo Gobierno durante el año.....	364401 11
Utilidades según detalle en cuadros números 2, 3 y 4.....	96620 37
Suma del haber.....	461021 48
Balance general.....	461021 48

## Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente á la Legación de Chile.

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

## EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra  
**DE ODIÓ Y HERRERA**

**Café molido** EL MEJOR del mundo  
por su Aroma y Puresa

ELABORACION ESPECIAL

## Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central,  
al pie de Cuesta  
de Moras

**JORGE MORALES BEJARANO**

Casa números  
531 — 535 — 537

Teléfono  
número 4  
Cable Morales  
San José  
Costa Rica

Se solicita al público una Visita á este completo ALMACEN DE MUEBLES

Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

## Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país

Heno, Cebada Trigo, Avena,

Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

**TOMAS FERNANDEZ Y Hno.**

Teléfono n.º 198

Apartado n.º 614

## Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, establecimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela. Sus precios corrientes son fijos y hay servicios extras gratis.

**MALTES & MARIN**  
PROPIETARIOS

Contiguo á Fortich & Espriella, esquina diagonal á Robert Hnos. frente á la Ferreteria de Rodríguez.

Anúnciese en "EL REPUBLICANO"

## Zapatería Española

**MANUEL ESCORRIOLA**

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ZAPATERIA

— DE —

**ENRIQUE BENAVIDES**

Le encontrará usted frente á La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio.

Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

## Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

## RELOJERIA SUIZA

— DE —

**ALCIDES CHAPATTE**

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## La Poupee

Tienda de novedades; surtido completo y selecto.

Situada al lado Este del Mercado

Bejos M. Yamuni

## ¡Atención todos!

### -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca, de Paris.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

## La Alhambra

**PAGES Co.**

**COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI**

**CEMENTO** de los más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado